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CR CS SNE – 11 décembre 2024 
 
Présents : Youssef Anouar, Sébastien Bouret, Sandrine Chometton, Sophie Croizier, Elodie 
Desroziers, Marie-Stéphanie Clerget-Froidevaux, Giuseppe Gangarossa, Vincent Hellier, 
David Jarriault, David L’hôte, Sakina Mhaouty-Kodja, Marie Picot, Carole Rovère, Ariane 
Sharif, Virginie Tolle, Hervé Tostivint. 
Présents Distanciel : Camille Allard, Daniella Cota, Laurent Givalois, Alexandre Caron, 
Freddy Jeanneteau, Cristina Miralpeix, Clara Sanchez, Nicolas Vitale 
Invités : Alexandre Bénani, Laurence Dufourny 
Excusés : Carmelo Quarta 
 
1. Conseil Scientifique 

1.1 Accueil des nouveaux entrants 
La composition du nouveau conseil est la suivante : 

 
1.2 Election du bureau par le nouveau conseil 

 
Election du Président, Trésorier, Secrétaire : 
Présidence : le vice-président prend la présidence.  
Youssef Anouar demande de valider sans vote la liste des candidats. La proposition est 
acceptée. Les 3 candidats sont élus. 

 Sébastien Bouret devient Président 

 Laurent Givalois devient Trésorier 

 Carole Rovère devient Secrétaire 
 
Le nouveau président demande s’il y a des candidats au poste de vice-secrétaire et vice-
trésorier.  
 
Election des suppléants :  
Sakina Mhaouty Kodja, vice-secrétaire du dernier conseil scientifique se porte candidate 
pour devenir vice-présidente 
Virginie Tolle se porte candidate en tant que vice-secrétaire. Alexandre Caron et Sandrine 
Chometton se portent candidats en tant que vice-trésoriers. 
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Les candidatures sont acceptées. Les 3 candidat(e)s sont élu(e)s. 

 Sakina Mhaouty-Kodja devient Vice-Présidente 

 Alexandre Caron devient Vice-Trésorier 

 Virginie Tolle devient Vice-Secrétaire 
 

1.3 Décès Jean-Didier Vincent 
Il est envisagé d’écrire un article dans le prochain bulletin et de faire une présentation 
hommage lors du prochain colloque de Lausanne. 
 

1.4 Actualisation de la liste des Présidents d’Honneur 
Des noms ont été évoqués. Ce point sera mis à l’ordre du jour du prochain conseil 
scientifique pour une décision. 
 

1.5 Désignation d’un nouveau représentant auprès du collège des sociétés 
savantes 
Il est nécessaire de désigner une remplaçante à Laurence Dufourny (rentrée il y a 3 ans) 
comme nouveau(lle) représentant(e) auprès du collège des sociétés savantes. 
Laurence explique l’intérêt de l’association qui a été créée il y a 4 ans pour servir d’une part 
d’interface entre les sociétés savantes et les institutions politiques et d’autre part informer le 
grand public et scolaires. Elle décrit en quoi consiste l’implication de la SNE : Désigner des 
candidat(e)s : « Femmes en tête » ; Avis du bureau pour savoir si la SNE était d’accord sur 
les textes proposés par le collège. 
Sébastien fait remarquer le collège des sociétés savantes semble parfois faire des actions 
plus ciblées sur les politiques gouvernementales que sur l’intérêt et la promition des sociétés 
qui la composent  
Virginie Tolle (vice-secrétaire du nouveau bureau) se porte candidate. Sa candidature est 
acceptée.  
 
2. Bilan financier 
Ariane Sharif présente le bilan financier 2024 
Bilan net : -1472 euros. 
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La subvention accordée par la Fondation Obélisque a été renouvelée (10000 euros). 
 
3. Nouveaux Adhérents 
Ariane souligne une évolution sur le ratio Seniors /Juniors (87 Séniors / 80 Juniors) ainsi que 
sur le nombre de nouveaux adhérents. 

 
  

Ariane rappelle que la SNE a payé l’adhésion des orateurs du colloque de Nice, nouveaux 
membres de la SNE, pour essayer de les fidéliser. 
 
4. Point communication 
Sébastien explique que la Communication fonctionne très bien via les réseaux sociaux et fait 
remarquer que le compte Bluesky de la société a gagné énormément de visibilité depuis 
quelques mois.  
Etant donné que tout le monde n’est pas sur les réseaux sociaux, Sébastien propose 
différentes options complémentaires : 

 Ecrire une newsletter à envoyer par mail une fois tous les 3 mois présentant les 
différentes actions, les SNE impacts, les dates à retenir pour les colloques à venir …  

 Informations à rajouter aussi sur le site internet de la SNE. 

 Essayer de rendre le bulletin plus attractif : Le traduire en anglais pour le faire dans 
les 2 langues français et anglais.  

 Envisager d’avoir notre site web en français et en anglais (il n’est actuellement qu’en 
Français).  

 Envisager d’inclure (sur notre site web et nos réseaux sociaux) une vidéo courte de 
vulgarisation de la neuroendocrinologie : qu’est-ce que la neuroendocrinologie, les 
différentes thématiques … 

 
Elodie Desroziers se demande s’il n’y aurait pas un moyen de récupérer des infos du site 
pour les extraire afin de faire directement une newsletter. 
 
Sakina Mhaouty-Kodja évoque les autres actions organisées par d’autres sociétés sur 
lesquelles la SNE pourrait s’inspirer : 

 SFE : webinaire ouvert au grand public 1 X par an (ou autre action ?) 

 Hormone Day : organisé par la Société Européenne d’Endocrinologie ESE 
(https ://www.ese-hormones.org/what-we-do/outreach/european-hormone-day/, 
https://www.sfendocrino.org/ese-hormone-day-2024/) 

 Obesity week en Mars 

 Chaine Youtube ? 
 
Il a été évoqué lors du dernier CS à Nice la possibilité à Nice d’avoir un lien sur le site qui 
renvoie vers les autres sociétés.  
 
Toutes ces suggestions de Médiation scientifique / Communication nécessitent cependant 
du temps certaines de ces actions pourraient être réalisées par un professionnel  
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5. Bourses de voyage (hors colloques SNE) 
5. 1 Examen des candidatures 

 
Il est décidé cette année que toutes les demandes pour les colloques extérieurs seront 
financées : 3250 euros 

 
5.2 Rediscussion des conditions d’attributions des bourses 

Différents points ont été évoqués : 
Penser à l’appel à candidatures en perspective de Lausanne 
Rediscuter des conditions d’attribution 

 Deux appels à candidatures par an. 

 Concernant les critères, 2 questions ont été soulevées par Ariane. 
- Revoir la formulation pour dire explicitement que le candidat et son encadrant devront 

être à jour de leur cotisation annuelle à la SNE (à mettre en gras, pour éviter les 
innombrables mails de relance des candidats et encadrants qui n'ont pas lu et/ou pas vu ces 
clauses)  

- Appliquer les mêmes clauses pour les congrès autres que SNE ? (actuellement, il 
n'est pas indiqué que l'encadrant doit aussi être à jour de sa cotisation). 
 
Critères retenus au vu du nombre de demandes croissant de ces bourses de voyage:  

 Les mentors doivent être membres de la SNE. Pour les post-docs, il a été noté qu’il est 
difficile de demander au PI du labo de post-doc d’adhérer à la SNE. 

 Après examen des candidatures, il est proposé d’accorder une bourse pour les 
colloques SNE tous les ans + congrès internationaux 1 fois tous les 2 ans. 

 Possibilité de demander tous les ans mais priorité à ceux qui ne l’ont pas eu l’année 
précédente. 

 Il est décidé d’accepter les candidatures déposées avant le colloque, même si le 
colloque est passé.  
 

La question est posée : Peut-on demander une bourse pour le colloque SNE et une bourse 
pour un colloque international autre en même temps ou pas ?  
 
6. SNE Impact: sélection des articles pour 2025 
10 articles ont été retenus parmi les 16 reçus.  
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En plus de cette sélection issue des propositions des membres, le CS a également ajouté à 
l’unanimité l’article de Paolo Giacobini publié dans Nat. Neurosci. 

 
Il sera demandé au premier auteur de préférence ou PI de réaliser une courte vidéo de 1m30 
dans laquelle il ou elle décrira son étude de manière simple et concise selon le modèle de 
Molecular Metabolism (https://www.molecularmetabolism.com/archive/videos/index.html). La 
soumission de cette vidéo se fait sur la base du volontariat et sera publiée sur nos réseaux 
sociaux et notre site web. Un graphical abstract + lien vers l’article afin de poster sur les 
réseaux sociaux + résumé de 200 mots en anglais pour la version papier SNE impact 2025 
est également demandé 
Sébastien a soumis les 3 publications les mieux classées pour sélection dans les Highlights 
de la société des Neurosciences.  
 
Sébastien a noté l’importance de rappeler le critère suivant : le 1erou dernier auteur doit être 
membre de la SNE. 
 
7. Bilan du colloque 2024 de Nice 
Carole Rovère fait un bilan rapide du 46ème colloque qui s’est tenu à Nice en Septembre 
dernier. Elle indique qu’il y a eu 152 participants. 
 

 
 
Le colloque a rencontré un franc succès et a eu de nombreux retours positifs.  
Carole indique que le bilan financier est à l’équilibre et qu’elle a reversé 3800 euros à la SNE 
couvrant l’ensemble des prix attribués, l’hébergement de Denise Belsham + un léger 
excédent. 
  
8. Préparation du colloque 2025 à Lausanne 

8.1 Point par les organisateurs 
Sophie Croizier présente le prochain colloque qui se tiendra à Lausanne du 7 au 10 octobre 
2025. 
La conférence grand public sera donnée par le Prof Bernard Thorens sur la contre-régulation 
glycémique. 
Le dîner de gala se tiendra au musée olympique le dernier soir du colloque.  
Sophie rappelle que le site est déjà accessible mais en cours de finalisation. Les prix des 
hôtels ont été négociés et seront en dessous de 150 euros/nuit. 
Plusieurs demandes de subventions (+ contacts sponsors) seront faites lorsque le 
programme sera établi en Janvier. 
 
Sophie a soulevé quelques questions : 

https://www.molecularmetabolism.com/archive/videos/index.html
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 Possibilité d’inscription à la journée (en dernière minute, quelques semaines avant, 
intérêt pour les cliniciens, et les autres départements) puisque capacité de 250 
personnes dans l’auditoire. Cette proposition a été rejetée notamment car elle 
pourrait altérer l’aspect convivial de notre colloque  

 Prise en charge des frais d’inscription pour les speakers ? La société historiquement 
exonère les frais d’inscription aux orateurs des symposia 

 
8.2 Sélection des symposia  

12 propositions ont été reçus ; 4 symposia ont été sélectionnés. 

 1. Molecular mechanisms of neuroendocrine secretion. Chairs : Maité Montoro / 
Fanny Langlet (sympo déjà sponsorisé) 

 2. Body-Brain Interoceptive Mechanisms Regulating Feeding and Energy 
Homeostasis. Chair : Giuseppe Gangarossa  

 3. Genetics and Epigenetics in Neuroendocrinology. Chairs : Andrea Messina / Nelly 
Pitteloud 

 4. Oxytocin as regulator of physiological functions – an integrative vision. Chairs : 
Françoise Muscatelli / Stefania Maccari 

 
Sophie souligne l’importance de sélectionner les short talks pour que toutes les thématiques 
de la SNE soient représentées, en tenant compte des symposiums sélectionnés. 
 
Des discussions auront lieu lors du prochain CS : Rajouter pour les prochains appels une 
case à cocher afin de choisir la discipline (métabolisme, reproduction, etc) dans laquelle on 
veut intégrer le symposium. Cela permettra d’avoir une meilleure représentativité de toutes 
les disciplines. 
Sébastien a indiqué qu’au vu de l’internationalisation de notre congrès annuel, il est 
important que les laboratoires membres de la SNE continuent d’être bien représentés et 
visibles lors de nos colloques. Il a été suggéré que dans les futurs appels à symposium au 
moins 2 présentations/4 soient issues d’un laboratoire de la SNE. 
 

8.3 Discussion du contenu du symposium JC 
Proposition de symposium Jeunes chercheurs par Cristina Miralpeix : 1 seule proposition qui 
nécessite des discussions supplémentaires.  
 
Point soulevé par Cristina : Clara en post-doc en Suède et Cristina partie de Bordeaux fin 
2024 ne pourront peut-être pas être présentes à Lausanne. Voir si d’autres jeunes 
chercheurs pourront gérer ce symposium JC ? 
La question est posée quant au support financier de ce sympo : remboursement des frais 
speakers + inscription offerte ? 
 
Une autre proposition de Marialetizia a été discutée: parler et discuter lors d’une table-ronde 
sur le thème « The neurobiological basis of gender » par Jacques Balthazart, Université de 
Liège, Belgique. Cette proposition a été abandonnée car sujet trop controversé et titre qui 
pose problème. 
Le CS préconise un thème sur la « différenciation sexuelle du cerveau » plutôt que la 
« biologie du genre » et de le présenter sous forme de Webinaire JC en interne à la SNE.  
 
9. Point sur le congrès de l’INF à Nagoya en 2026 
Youssef donne quelques informations sur ce congrès qui se tiendra du 26-29 July 2026 à 
Nagoya au Japon. 
Ce congrès aura lieu en parallèle du colloque de la « Japan Neurosurgical Society » 2026. 
700 à 800 personnes sont attendues. 
Appel à abstracts ouvert le 12 Janvier 2025 – Fermé en Janvier 2026. 
Invitations envoyées aux speakers en Janvier 2025.  
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4 thèmes - 5 membres SNE impliqués dont Daniela Cota en conférencière Jacques Benoit.  
+ 4 membres SNE impliqués dans les POC : Vincent Prévot (thème 1), Daniela Cota & 
Sophie Croizier (thème 2), Valérie Simonneaux & Elodie Desroziers (thème 4). 
Prise en charge de Daniela par la SNE. 
 
Youssef informe le CS que Denise Belsham, présidente de l’INF, veut redynamiser l’INF et 
améliorer la communication, et qu’elle aimerait bien voir la naissance d’une société 
européenne de Neuroendocrinologie ?  
Il rappelle que la BSN prend en charge les frais d’inscription de tous ses membres. Cela peut 
inciter les membres de la SNE à devenir membre de la BSN … 
 
10. Point sur le webinaire technique sur la transcriptomique spatiale  
Marie-Stéphanie Clerget-Froidevaux prend en charge cet atelier. Elle souhaiterait aborder 3 
thèmes : Analyse bioinformatique + RNAscope + MERFISH et propose de contacter Giles 
Yeo (Human HYPOMAP: A comprehensive spatio-cellular map of the human hypothalamus, 
BioRxiv, doi: https://doi.org/10.1101/2023.09.15.557967) 
Marie-Stéphanie propose un atelier de 3 à 4 speakers sur une demi-journée plutôt fin Janvier 
2025. 
 
11. Activités Jeunes chercheurs 

 SNE JC webinaires 
Cristina Miralpeix et Clara Sanchez proposent d’arrêter des dates afin de solliciter tous les 
intervenants : 1 intervenant par webinaire. Encourager les PI pour que les post-docs 
puissent proposer des thèmes. 
Clara a indiqué qu’il y a eu 5 webinaires sur 2024. 
 
12. Projet de recensement des enseignements de neuroendocrinologie en France 
Objectif : Faire rayonner la discipline en neuroendocrinologie. Enseignement de 
Neuroendocrinologie dans les masters. 
Il a été proposé de faire un inventaire des enseignements en Neuroendocrinologie et de 
désigner un petit groupe pour s’en occuper + une liste de personnes susceptibles de donner 
des enseignements. Comment solliciter les universités. Cibler les responsables de masters 
pour intégrer la neuroendocrinologie dans leur cursus ?  
David L’hôte et Elodie Desroziers se proposent pour commencer l’inventaire. 
 
13. Questions diverses : 
Points soulevés par Sébastien :  

- Manque de représentativité au sein de la section 24 du CNRS (« Physiologie, …); Il a 
eu une discussion avec Sakina, Valérie et le Directeur adjoint scientifique de la 
commission. Il est important que la neuroendocrinologie soit représentée dans cette 
section pour les recrutements, les promotions, et les évaluations des laboratoires 

Valérie devrait etre nommée dans la future section (qui deviendra la seciton 26). Sébastien 
va se présenter en candidature libre 

- Colloque 2027 : lancer un appel à candidatures en Juin 2025 
Villes pressenties : Bordeaux, Dijon, Nantes … 
Mettre une dead-line suffisamment en amont pour pouvoir avoir une discussion. Rappel au 
moins une semaine avant. 
 
Points soulevés par Sakina : 

- Concernant l’expérimentation animale et l’interdiction de l’utilisation des animaux 
(commentaire déposé avec la ESE et SFE) : réfléchir comment la SNE pourrait s’impliquer 
… 
 


